zá, más envidiable que los otros

zá, más envidiable que los otros tipos sociales. No, un ideal social completo no consiste ni en la moral desnuda, ni en el simple bienestar económico, ni solo en el arte, ni solo en la ciencia:

No es preciso que todo esto se reuna y el ideal más alto será el más amplio, el más universal. Ideal es progreso y el progreso no puede hacerse en una sola dirección á la vez: quien solo avanza por un solo camino, no tarda en volver sobre sus pasos.

La luz vence si se riega en abanico, de modo que invada la sombra en todos sentidos y á la vez no se podría demostrar tampoco la excelencia de una religión probándonos que favores ce el desarrollo de la actividad búma: na solo por un camino único, el de la moralidad ó el del arte, cor ejemplo".

Con toda intención hemos subraya do lo que se relaciona con Costa Rica en el trozo anterior. Sin duda que el señor Guyau nos recordó después de haberse leído un informe consular ó una memoria presidencial, según los cuales siempre resultamos el país más aichoso y progresista de la tierra.

Por desgracia aquí no vivimos tan felices, no conocemos muy á fondo esa bondad lugareña tan envidiable, ni somos tan privilegiados moral y económicamente, como quiere el señor Guyau.

No hay en este país una sola aldea á donde no llega la influencia del alcohol y del gobierno. Y con estos elementos no puede haber dicha, ni bon-

dad posible.

En algunos rincones quizá se practique por ignorancia y costumbre, esa moral inconsciente que se limita á cumplir con algunos preceptos religiosos. Qué inocencia benigna, qué dulzura posible puede caber en el corazón de pue los que consumen abundante el alcohol ó sea "el crimen en borella"?

Aquí no pasan los meses sin que se sepa que uno mató á otro. Las alcaldías están llenas de procesos crimina-

les que dan vergüenza,

Todos nos limitamos á satisfacer nuestros deseos, pero los unos vulgares y groseros, y de vez en cuando los de un orden elevado.

Qué ayuda económica cabe en un país cuyos habitantes se hacen una guerra sorda de intrigas y chismes, donde nadie se asocia, sino es para explotar al mayor número? A donde se asocia, espontánea, que corre como una fuente callada debajo de una alfombra de flores, sin que nadie la oiga, sino que la sienta por que ve el campo siempre fresco y fertil? Adónde?...

No es posible la paz y la dicha, mientras el rodaje administrativo llegue hasta la última aldea y siembra los odios con sus plantaciones de guardas, jueces de paz y policías, que son como puntales de violencia organizada.

De modo que el privilegio moral que nos atribuye el señor Guyau es nulo. Y es una desgracia muy grande, aunque si hay algo que infunda dicha á los pueblos es su fuerte mora-

Somos privilegiados porque la casualidad nos puso en un suelo bellísimo y primaveral, ventajosamente colocado para las relaciones con el mun.

do. Eso y nada más.

Agrega el señor Guyau que aquí la miseria casi no se conoce. Este casi deja un gran paréntesis abierto y en él pondrémos lo siguiente:

Fué Costa Rica dichosa materialmente cuando todos sus hijos eran dueños de la tierra que los sustentaba, cuando su suelo estaba repartido en el

Conforme los particulares y las compañías extranjeras ocuparon el territorio y desalojaron á sus dueños primiti vos, los criollos se amontonan en San José para vivir esclavos del salario. Y es sabido que en los alrededores de esta ciudad muchas familias miserables gozan con la caricia del sol todas las mañanas.

ARIEL

# COMENTARIOS

# Lá vagancia

Una de las notas más simpáticas que han dado en los últimos días los periódicos, es indudablemente la que se encamina á combatir la vagancia hoy tan en boga.

"Vagos de levita y sombrero tirolé y vagos de chaqueta y faja ancha en la cintura", ha dicho un diario. Ambas ramas de esa ingrata especie, están perjudicando de manera alarman

Loor para todos cuantos abracen con empeño la idea de destruir la vagancia; pero loor más entusiasta para quienes discurran y pongan en práctica un medio que, sin lesionar la libertad individual, sirva de cauterio á esa llaga que se agranda en proporciones gigantescas: un medio que armonice el derecho y la moral, la corrección y la piedad.

Diffeil es, naturalmente, el estudio. Debemos comenzar por desentrañar de ese fango, todos, ó al menos, algunos de los gérmenes de la corrupción que deploramos. Un médico experto y serio que trata de combatir una doliencia, principia por conocer las causas que posiblemente la determinaron, para suprimir como acto previo todos los detalles que pudieran mantener latente el mai y aun producir otros mayores, y luego entrar de lleno en la curación que se propone. En otras palabras: muchas de las causas de la vagancia continúan en perniciosa actividad formando vagos, y nada alcan zaríamos con estar aplastando los viciados si por otro lado germinan nuevos y acaso más decididos y tenaces.

A señalar, pues, sin compasión alguna esos criaderos inmundos, invitamos á las personas que quieran preocuparse por la suerte del país en que tienen formado su albergue. El concurso de los pareceres, la comunión de las ideas, facilitará la obra.

Por nuestra parte, iremos desarrollando nuestro criterio al respecto en notas sucesivas. Desde luego, no estamos de acuerdo con La República en su idea de que es preciso un acto de extraordinaria autoridad del Gobierno. Perdimos ya la fe desde hace tiempo en el buen suceso de los actos de fuerza y somos devotos convencidos de los medios de mejoramiento por la persuación y el trabajo. A no ser que esas palabras del estimado colega se entiendan bajo el criterio liberal que informa nuestro pensamiento, y ellas no signifiquen votos por la estéril persecución que aquí se ha hecho otras veces, sino por el acto de extraordinaria autoridad que implicaría un decreto del Gobierno destinando, por ejemplo, las sumas eventuales de la no menos eventual cartera de Guerra en Costa Rica, para la fundación de talleres en las cárceles, donde los vagos fueran á adquirir hábitos de orden y trabajo.

A este respecto, los lectores verán con gusto el artículo de nuestro amigo / que hoy publica este diario.

### LA LUCHA

Ser fuertes es ser sanos. La salud del cuerpo es el factor más poderoso conque el individuo cuenta. El alma, el espíritu, ra parte psiquica ó directora, la dinámina del organismo, se modifica ó se altera, y en ello entra en grado primero la volunta.d Pero Grando la decadencia física está de manifiesto, no es potente el experimento de Galvani, si á la tentativa no precede una conformación especial de los tejidos, de los órganos.

¿Porqué no nos empeñamos aquí-, con empeño sagrado, de vida ó de muerte en que el vigor del pueblo torne á ser un hecho, segándoles las impuras fuentes en que bebe el virus de su desgracia, y se inocula el gérmen de su espantosa decadencia?

De no, será imposible para el mañana, la ilusión de que la nacionalidad no se quebranta y desmorona.

Sin palenques, sin lucha, sin torneos... ¿cómo templarse la voluntad, y formarse el carácter?

F. LLORET BELLIDO.

## **Dilaciones**

En la Gaceta Médica del mes de Setiembre aparece el proyecto del Doctor Jiménez referente á los Sanatorios de Tuberculosos.

Aunque ese proyecto fué presentado á la Honorable Corporación Municipal por el mismo Doctor, en el
acta de la sesión 25ª en el artículo III
se da cuenta de que en contestación
al oficio enviado por la Facultad al
Supremo Gobierno, este responde que
no ha tenido conocimiento oficial del
proyecto. La presentación del mismo
lleva fecha 14 de Agosto y la sesión
se celebró el 11 de Octubre. En el
espacio de dos meses no había podido
hacerse la comunicación oficial.

Así, en ese papeleo contínuo, el tiempo que se pier de es incalculable. Y resoluciones que son de trascenden cia se postergan sin objeto alguno, por el mero placer de trabajar poco.

Y adviértase que todas esas trabas enfrían, con razón, la más firme y ardorosa voluntad de hacer algo útil Véase en resumen del proyecto pre

sentado por el Doctor Jiménez.

La beneficencia pública ha cuidado de la suerte de los dementes, leprosos y ancianos incurables, del mismo modo debiera hacerlo con los enfermos de tuberculosis pulmonar que son factores inportantísimos de la mortalidad en el país.

Hoy día la enfermedad es perfectamente curable si se trata apropiada y oportunamente: esto debiera destruir la apatía y los prejuicios que se l presentan en contra de la idea de la curación que aquí no se ha intentada

á pesar de lo que se teme. Ya que los hospitales, por falta de idoneidad para el tratamiento de tal enfermedad y para evitar el contagio de los demás enfermos, se niegan á recibir á los tnberculosos, es indispen sable la creación de un Sanatorio de Tuberculosos de acuerdo con los ade lantos de la ciencia, Entre las muchas ventajas que acarrearía estaría las de concentrar en un solo lugar los atacados del mal que lo propagan de otro modo por tadas partes, la de socorrer y curar á un gran número de individos que actualmente mueren en completo abandono, la de servir de baluarte seguro que se propagará con el tiempo á un número mucho mayor de individuos y la de servir de verdadera escuela de higiene donde muchas personas encontrarían las reglas preven tivas de la enfermedad.

## UN PARALELO

(Continúa)

Como lo muestra esta rápida revista, las grandes potencias han tomado partido bien determinado. La neutralidad que han proclamado oficialmente se refiere, quizá á los actos declarados. Pero no se observa con respecto á los sentimientos, ni siquiera en lo que toca á las manifestaciones de estos sentimientos. Se desea ruidosamente la victoria rusa en Francia, en Alemania, en Austria: y el trinnfo japonés, en Inglaterra y en Estados Unidos.

Esto, en cuanto á los gobiernos. Pero ¿los pueblos? ¿Sobre todo los que no tienen nada que temer ni que esperar de Rusia, y cuyos intereses materiales no se verían afectados por tal ó cual solución de la guerra? Pues bien: en el alma de estos espectadores imparciales de los acontecimientos se libra una lucha entre la tendencia rusófila y la japonófila, cada una de las cuales trata de fundarse en argumentos de gran peso, y en cuya lucha el temperamento de cada individuo, todo el conjunto de sus convicciones filosóficas é históricas, es lo que decide la victoria.

Los abogados de la Rusia hacen varios alegatos. La Rusia es el peñas co contra el cual se estrella el asalto de las olas revolucionarias que lo baten furiosamente. Allí se refugian el respeto á la religión, el monarquismo intangible, la autoridad, la disciplina, el orden moral, todas las tradiciones de una sociedad firmemente jerarquizada. Importa á la causa de la estabilidad de todas las instituciones políticas, económicas y sociales, que la Rusia exista y conserve su prestigio así coma su poder. Vencida ella, la Europa quedaría á merced de la anar quía, que la llevaría necesaria y Reidamente á la destrucción de la obra de la civilización y á una regresión en la barbarie primitiva. De modo que debemos rogai por el padrecito, el

NORDAU

#### OFICIAL

Instrucción Pública.—Se ha nombrado, para presenciar los exámenes del Colegio Superior de Señoritas á doña Adela M. de Fernández, señorita Mercedes Montalto, á don Ernesto Martín y á don Adolfo Casorla.

Policía. —Se encarga al Dr. don F. J. Rucavado, las funciones de Médico del Pueblo mientras se encuentre ausente el Dr. N. Toledo.

Gobernación.—Se declara improcedente, por no estar justificado, el ocurso hecho por vecinos de San Vicente, para declarar nulo el detalle aprobado por la Municipalidad, para la reparación de caminos.

# MOVIMIENTO UNIVERSAL

#### CABLEGRAMAS

Chetá 17.—Los rusos han volado el cazatorpedero Rastoropuy que arribó á este puerto, después de forzar el bloqueo en Puerto Arturo.

Berlín 16—Susúrrase en ésta que será necesario operar de nuevo al Emperador. Su condición es tal que sus médicos le han prohibido hacer todo esfuerzo. No es seguro todavía si se irá al Sur de Europa á temporar.

San Petersburgo 16—Un militar de alta graduación, que está muy cere ca del Emperador y que sabe el contenido del despacho recibido del General Stoessel, dice que es absolutamente falso el aserto de que Stoessel pide instrucciones para rendirse. Agrega que no es permitido descubrir el contenido de el susodicho despacho, pero hasta que haya sido quemado el